


Чтобы образовать действительное причастие настоящего времени, 
нам нужна основа глагола несовершенного вида. 

Внимание! Мы берем основу настоящего времени! 
Еще нам нужны суффиксы -ущ-, -ющ-, -ащ-, -ящ-. 
Например: работающий, берущий, творящий, держащий.
Но как же выяснить, какой именно суффикс нам нужен? Ведь 
перед щ может стоять у или ю, а или я.
Действительные причастия настоящего времени образуются только от 

глаголов несовершенного вида. 

Выбор суффиксов зависит от спряжения глагола. 
Если мы образуем причастие от глагола I спряжения – нам подойдут 
суффиксы -ущ-, -ющ-.

Глаголы II спряжения образуют причастия с суффиксами -ащ-, -ящ-.

Резать – это инфинитив. Поставим в форму настоящего времени третьего 
лица – они режут. Окончание -ут- – признак I спряжения. Мы отбрасываем 
его, остается основа реж-. И прибавляем суффикс -ущ-. Мы образовали 
причастие режущий.

Сидеть – инфинитив. В настоящем времени – они сидят. Окончание     -
ят- – значит, это II спряжение. После отбрасывания окончания остается 
основа сид- + суффикс –ящ-. Получилось причастие сидящий.



Мы берем основу настоящего времени!

1. Что делают? 

2. Убираем окончание настоящего времени.

3. Добавляем нужный суффикс  -ущ-, -ющ-, -ащ-, -ящ-

Который (что делает?) сидит – 

сид + -ящ- (так как глагол II спряжения) = 

сидящий



А теперь посмотрим, как образуются действительные причастия 
прошедшего времени.

Чтобы образовать такое причастие, нам нужна основа любого глагола 
(смотрим при этом на инфинитив) и суффиксы -вш- или -ш-: сваривший, 
кипевший, принесший, улыбавшийся.

Просто отбрасываем от инфинитива -ть или -ти, а на его место ставим -
вш- или -ш- вместе с окончанием. И получается причастие.

Запомним! 

Если основа глагола заканчивается на гласный, мы используем суффикс -
вш- для образования действительных причастий прошедшего времени. 
Плакать – отнимаем -ть и прибавляем -вш-  – плакавший.

Если основа глагола заканчивается на гласный, то для образования таких 
причастий мы используем суффикс -ш-.
Вырасти – отнимаем -ть и прибавляем -ш – выросвший. 



Действительные причастия прошедшего времени.

1. Из инфинитива убираем –ть или –ти

2. Добавляем –вш- или –ш-

Говорить + -вш- = говоривший

Принести + -ш- = принесший


